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09 DE JULIO, 2013 

 

PRIMERAS PLANAS 

 LIMPIA GDF PRESAS; VECINOS LAS ENSUCIAN 

 

ESPÍA EU A MÉXICO EN ENERGÍA Y NARCO 

 PEÑA NIETO LLAMA A PARTIDOS A ACATAR LA VOZ DE LAS URNAS 

 PRI DEJARÁ DE GOBERNAR A 5 MILLONES 

 RECONOCER RESULTADOS, PIDE PEÑA 

 INVALIDAN EL PREP DE BC; EPN PIDE ATACAR RESULTADOS 

 PIDE PEÑA NIETO RESPETAR LOS RESULTADOS ELECTORALES 

 

SURGE OPTIMISMO POSTELECTORAL 

 SALDO ELECTORAL IMPULSA AL PESO 

 TERMINARON… SUBEJERCICIOS 

 EL PRESIDENTE LLAMA A ACEPATAR LOS RESULTADOS 

 
PIDE SEGOB A PAN Y PRD RETOMAR PECTO Y AMPLIAR REFORMA 
POLITICA 

 VIDEGARAY AFIRMA QUE SE ELEMINÓ SUBEJERCICIO 

 ¡A MUERTE! 

 PIDE PEÑA ATACAR RESULTADO EN URNAS 

 SE ENREDA ELECCIÓN EN BAJA CALIFORNIA 

 

LA MATANZA DE ISLAMISTAS LLEVA A EGIPTO AL BORDE DEL 
CONFLICTO CIVIL 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

http://www.unomasunomx.com/
http://www.razon.com.mx/


                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

INFORMACIÓN 
 

NIVEL SUPERIOR 
 
·       La UAM buscará incrementar matrícula y volverse internacional: Vega y León 
 
Durante los siguientes cuatro años, la Universidad Autónoma Metropolitana pretende incrementar su matrícula 
–que hoy es de poco más de 45 mil estudiantes– y emprender un proceso de internacionalización. El recién 
nombrado rector general de esta casa de estudios, Salvador Vega y León, aseveró que el aumento en la 
población escolar se presentará en particular en las unidades Cuajimalpa y Lerma. En el primer caso confía en 
elevar la matrícula actual (de mil 200 jóvenes) a 6 mil estudiantes para 2017. En tanto que en Lerma (cuyo 
proyecto de creación se aprobó en mayo de 2009 y hoy cuenta con 400 alumnos en tres licenciaturas) se 
definirá, junto con autoridades de ese plantel, el número de nuevos espacios. (La Jornada, p. 37; Reforma, p. 
2-Ciudad; Metro, p. 4) 
 
·       Diario Oficial de la Federación-SEP-IPN 
 
Acuerdo por el que se habilitan los días del 8 al 12 de julio de 2013, comprendidos dentro del periodo 
vacacional que señala el calendario de actividades de la Comisión de Operación y Fomento de Actividades 
Académicas del Instituto Politécnico Nacional, publicado el 4 de octubre de 2012. (Primera Sección, p.61) 
 
·      Busca UAEM consolidarse como institución de desarrollo 
 
El rector de la UAEM, indicó que la institución ofertará un mayor número de posgrados en la modalidad a 
distancia y fomentará la participación de los investigadores en redes internacionales de creación de 
conocimiento y desarrollo tecnológico, bajo un enfoque multidisciplinario. (Rumbo de México, p. 8)  
 
 

SEP 
  
·       Chuayffet nombra 8 funcionarios en SEP  
 
El Secretario de Educación, Emilio Chuayffet, designó y tomó protesta a ocho nuevos funcionarios, entre los 
que se encuentran César Becker Cuéllar, que se desempeñará como titular de la Unidad de Coordinación de 
Enlace de la SEP, y Sofía Frech López-Barro quien fungirá como coordinadora de Asesores del Secretario. 
Entre los nombramientos realizados ayer está también el de director general jurídico adjunto, cargo que 
ocupará Luis Vega García. Sobresale la designación de Fausto Alzati Araiza como Director General de 
Televisión Educativa. En la Dirección General de Educación Superior Universitaria, se nombró a Salvador Malo 
Álvarez. Alfredo Llórente Martínez, será el nuevo director general del Instituto Nacional para la Educación de 
los Adultos (INEA). María Teresa Franco González Salas fue designada directora del Instituto Nacional de 
Antropología e Historia (INAH). Armando Garduño Pérez fue nombrado como coordinador de Órganos 
Desconcentrados y del Sector Paraestatal. (Excélsior, p. 15-con fotografía) 
  
Ø  Toman protesta a 8 nuevos funcionarios de la SEP. (La Jornada, p. 38) 
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Ø  Nombramientos en la SEP. (Milenio, PP y p. 12-con fotografía)  
Ø  Nuevos Nombramientos. (UnomásUno, p. 14-con fotografía) 
Ø  Nombramientos en la SEP. (24 Horas, p. 12) 
Ø  Fausto Alzati, nuevo director general de Televisión Educativa de la SEP. (El Sol de México, p. 16) 
Ø  Nombran a Fausto Alzati director de Televisión Educativa. (La Prensa, p. 8) 
  
·       Comparecencia en la Cámara  de Diputados 
 
El Secretario de Educación, Emilio Chuayffet, afirmó que “en próximas horas” se definirá con cuáles empresas 
se suscribirá el contrato para adquirir las 240 mil laptops para alumnos de quinto y sexto de primaria de 
Sonora, Colima y Tabasco. “La decisión ya es de horas, no podemos seguir retrasando la fabricación de las 
computadoras, serán los segundos lugares, así lo manda la ley, y si los segundos lugares no estuvieran en 
posibilidades serían los terceros”, dijo. Chuayffet Chemor compareció ayer ante las comisiones de Agenda 
Digital y Educación Pública para abordar el tema de las laptops. El funcionario federal precisó ante los 
diputados que en caso de que se optara por firmar el contrato con las empresas que quedaron en segundo 
lugar, y éstas cumplieran con todos los requisitos técnicos, el costo por la adquisición aumentaría un dólar por 
cada equipo, es decir, los recursos adicionales serían de 240 mil dólares. El Secretario informó que por 
incumplimiento de las empresas Grupo Mercantil y Corporativo Arca, demandará que se imponga la máxima 
multa y se cancelen sus registros de tres a cinco años como proveedoras. Anunció también que la 
dependencia a su cargo iniciará un programa de dotación de 2 mil 400 Tabletas Electrónicas en Morelos, 
Guanajuato y Querétaro. (Excélsior, p. 15; Diario Imagen, p. 12) 
  
Ø  Demanda Chuayffet máxima multa y la cancelación de registros a proveedoras. (La Jornada, p. 37) 
Ø  Saldrán más caras Laptops de licitación. (Reforma, PP y p. 7) 
Ø  Anuncian programa piloto. (Reforma, p. 7) 
Ø  Sanciones en el caso de Laptops para primaria. (El Financiero, p. 26) 
Ø  Ejemplar sanción a empresa por laptops. (Ovaciones, p. 2) 
Ø  Cuestión de horas, firma que proveerá laptops: SEP. (La Prensa, p. 6) 
Ø  SEP rescindirá contrato a tres empresas que ofrecen laptops. (El Economista, PP y p.42-Con fotografía) 
 
·      Entregarán tablets a alumnos de primaria 
 
El Secretario de Educación Pública, Emilio Chuayffet, informó que la dependencia a su cargo distribuirá 
tabletas electrónicas a estudiantes de quinto y sexto de primaria de Guanajuato, Morelos y Querétaro durante 
el próximo ciclo escolar. (Milenio, p. 13; El Universal. P. 9; El Sol de México, p. 8-Con fotografía; La 
Crónica, p. 2 y 13; UnomásUno, p. 12 con fotografía; Rumbo de México, PP-con fotografía) 
 
 

SECTOR EDUCATIVO 
 
 ·       Concluye la prepa niño genio de Michoacán 
 
Con apenas 11 años de edad, Luis Roberto Ramírez Álvarez, conocido como el niño genio de Michoacán, 
concluyó ayer sus estudios de preparatoria en un tiempo récord de menos de tres meses. El certificado que le 
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expidió el Colegio de Bachilleres del estado refiere que el menor acreditó 47 materias con un promedio de 
calificación de 9.9. En todas las asignaturas obtuvo 10, excepto en Matemáticas II, donde su hoja de 
respuestas marcaba el único 9 de todo el curso. (Milenio, p. 45; Reforma, p. 12-Estados; La Crónica, p. 13; 
Universal, p. 10) 
  
·       Construirán dos planteles del Cecyteg en Irapuato 
 
Eusebio Vega Pérez, secretario de Educación de Guanajuato, aseguró que sólo están a la espera de que el 
municipio de Irapuato les otorgue dos terrenos donde serán construidos dos planteles del Cecyteg en la 
ciudad. (El Sol de México, p. 7-República) 
  
·       Identifican casos de bullying en secundaria 
 
En tres y casos de bullying, fueron identificados por la Dirección de Educación Secundaria desde inicios del 
año a la fecha, mismos que fueron denunciados por padres de familia y los cuales, se les puso la debida 
atención, pues hasta se realizó el cese de un profesor. Al respecto el titular de la Dirección de la Secretaría de 
Educación de Villahermosa, Tabasco, Neófito Rivera escamilla, informó que este tipo de problemas no han 
incrementado. (El Sol de México, p. 8-República) 
 
·      DIF capitalino abre convocatoria para niñas y niños talento 2013 
 
El Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF) del gobierno capitalino, abrió la Convocatoria 2013 
del programa Niñas y Niños Talento, para que –quienes deseen ser parte de este proyecto- se incorporen, 
mientras que aquellos que ya han sido beneficiados, se reinscriban. (La Prensa, p. 6) 
 

 
CULTURA 

 
·       Deudas de cientos de millones en CONACULTA 
 
La actual administración del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes asegura que la deuda que dejó la 
pasada presidencia es de “cientos de millones de pesos” y hasta este momento han comprobado más de 500 
millones con los acreedores. Estos sin contar lo que están gastando para la terminación de las cuatro obras 
pendientes, entre ellas Cineteca Nacional y La Ciudadela. “Los recursos no se pueden dar así nomás de ‘me 
hablan por teléfono y se otorgan’, tiene que haber reglas; hasta el año 2000 todos estos recursos se 
manejaban en el Fondo Nacional para la Cultura y las Artes (Fonca)  o en organismos especiales y con 
convocatorias, no lo decido yo, que lo decida una comisión de pares; vamos a tratar de utilizar mejor los 
recursos”, señaló Rafael Tovar y de Teresa. (El Universal, p. 10-Cultura) 
  
·       Lanzan programa nacional para financiar industrias creativas y empresas culturales  
 
El CONACULTA, en colaboración con Nacional Financiera (Nafinsa) y el Instituto Nacional del Emprendedor, 
anunció –en el museo Rufino Tamayo– el lanzamiento del Programa Nacional de Fomento y Estímulo a las 
Industrias Creativas y a Empresas Culturales, que cuenta con un monto económico de 120 millones de pesos, 
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el cual será colocado a través de la banca comercial. El presidente del CONACULTA, Rafael Tovar y de 
Teresa, explicó que el Fonca será el aval cultural de las iniciativas, pues se encargará de analizar la viabilidad 
de los proyectos, mientras Nafinsa efectuará el análisis financiero y el banco otorgará los recursos. (La 
Jornada, p. 9-Cultura; Reforma, p. 16-Cultura; El Universal, p. 10-Cultura; Excélsior, p. 10-Comunidad; 
Milenio, p. 40; El Economista, p. 48 y 49; El Financiero, p. 35-Cultura) 
 
·      Entre los nombramientos de la SEP María Teresa Franco retoma el INAH 
 
Ø  Sustituye Franco a Arroyo en el INAH. (Excélsior, p. 1 y 9-Comunidad con fotografía)  
Ø  Retorna María Teresa Franco al INAH. (La Jornada, PP y p. 4-Cultura) 
Ø  Cesa Chuayffet a Raúl Arroyo. (Reforma, p. 16) 
Ø  Retorna María Teresa Franco al INAH. (La Jornada, PP y p. 4-Cultura) 
Ø  Deja Sergio Raúl Arroyo el INAH; regresa Teresa Franco. (Milenio, p. 41; El Economista, p. 47) 
 
·       Convocan al Premio Nacional de Librería 
 
Creado en 2008 con la finalidad de estimular el fortalecimiento de las pequeñas librerías en el país, la Feria 
Internacional del Libro de Guadalajara anunció que hoy fue lanzada la convocatoria del Premio Nacional de 
Librería dirigido a establecimientos de todo México con menos de cinco sucursales y una antigüedad mínima 
de dos años, dotado con 120 mil pesos y auspiciado por el Instituto de Desarrollo Profesional para Libreros. 
Hasta el 2 de octubre se recibirán postulaciones y el fallo del jurado se dará a conocer el 23 de ese mes en la 
prensa. (La Jornada, p. 5a-Cultura; Excélsior, p. 11) 
 
·      Buscan para ciencia áreas de oportunidad 
 
Un total de 376 investigadores participaron en la primera etapa del ejercicio de consulta “Hacia Dónde va la 
Ciencia en México”, que busca detectar las áreas de oportunidad para el desarrollo científico, tecnológico y la 
innovación. (Reforma, Cultura. 18) 
  
  

SNTE/CNTE 
  
·       Acuerdan CNTE y Gobernación realizar Foro Nacional sobre Reforma el 12 de julio 
 
Después de que cientos de maestros de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) 
marcharon hacia la Secretaría de Gobernación, acordaron con la dependencia federal que el Foro Nacional 
sobre la Reforma Educativa se realice el 12 de julio en el Centro de Convenciones Tlatelolco. Luego de que 
contingentes procedentes de Michoacán, Oaxaca, Guerrero, Morelos y Distrito Federal, entre otros, 
permanecieron cerca de cuatro horas apostados en los alrededores de Bucareli, la agrupación de maestros 
disidentes informó que el jueves a las 13:00 horas se llevará a cabo una mesa de negociación con el 
subsecretario Luis Enrique Miranda Nava para definir los detalles de ese foro, en el que se darán a conocer los 
resolutivos de las discusiones sobre la Reforma realizadas en el país. (La Jornada, p. 14; Reforma, p. 7; 
Excélsior, p. 1-Comunidad; Milenio, Cintillo y  12; La Crónica, p. 11; El Sol de México, p. 8; Impacto, p. 
10; Ovaciones, p. 2; La Prensa, p. 11; 24 Horas, p. 12) 
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·       Marchan maestros en Chiapas y Oaxaca  
 
Al menos 10 mil maestros del Bloque Democrático de la sección 7 del Sindicato Nacional de Trabajadores de 
la Educación (SNTE) marcharon hoy en esta capital para manifestarse contra la Reforma Educativa. Tres días 
después de haber ganado la secretaría general de esta sección y más de la mitad de las carteras del comité 
directivo seccional, los profesores aseguraron que no permitirán un albazo del Congreso de la Unión “por 
órdenes de ese poder fáctico llamado Pacto por México, para aprobar las leyes reglamentarias antes de que 
inicie el próximo ciclo escolar”. (La Jornada, p. 14) 
 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
  
·       Pide Peña Nieto acatar la decisión ciudadana expresada en las urnas 
 
Durante la presentación de la nueva Estrategia de Contratación Pública, efectuada en la residencia oficial de 
Los Pinos, el Presidente Enrique Peña Nieto llamó ayer a los partidos y actores políticos que participaron en 
los 14 procesos electorales realizados el domingo a “acatar la decisión ciudadana expresada en las urnas”, 
pues en toda democracia hay ganadores y “quienes no son favorecidos por la mayoría”. Agregó que su 
gobierno “mantiene la invariable disposición por continuar el diálogo y los acuerdos con las fuerzas políticas, 
con la finalidad de concretar las reformas que nos permitan tanto consolidar nuestra democracia como acelerar 
el desarrollo de México”. (La Jornada, Ocho Columnas y 4) 
  
·       Subejercicio casi eliminado: EPN 
 
El Presidente Enrique Peña Nieto afirmó que tras la jornada electoral del pasado domingo el gobierno de la 
República trabaja con normalidad, “ejerciendo los recursos públicos con plena responsabilidad y eficacia”. 
“prácticamente se ha eliminado el subejercicio del gasto. La administración ha ejercido el presupuesto 
conforme a lo programado, de acuerdo con el calendario establecido para el primer semestre”, comentó en el 
marco de la presentación de la Estrategia de Contratación Pública. (El Universal, PP y 1) 
  
·       “El conteo confirmará nuestro triunfo en BC” 
 
Sucedido por un triunfo que aún no es oficial, el candidato a la gubernatura de Baja California por la coalición 
que conformaron PAN, PRD, Panal y el Partido Estatal de Baja California, Francisco Kiko Vega de Lamadrid, 
aseguró que tiene  los elementos para presumir que ganó y defender su triunfo. Sin embargo, lo que ocurre en 
el Instituto Electoral y de Participación Ciudadana de la entidad invalida los resultados preliminares, lo tiene 
preocupado, porque en consecuencia el tema electoral en el estado se va a alargar. (El Universal, PP y 8) 
  
·       PRI gana mayorías; funciona alianza AN-PRD 
 
Los Partidos Revolucionario Institucional y Acción Nacional se disputaron en las urnas las capitales y la 
mayoría de los Congresos en 14 estados de la República; en los resultados, “robaron” bastiones y recuperaron 
poder en zonas estratégicas. En números generales, los priístas ganaron el mayor número en las urnas el 
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domingo pasado, pero en población se peleó con los panistas algunas capitales, por lo que hubo algunas 
perdidas en este sector. De 13 elecciones en las que se renovaron más de 900 alcaldías, el PRI ganó la 
mayoría en nueve entidades, el PAN en dos, y hubo empate en dos estados más. (El Universal, PP, 6 y 7) 
  
·       Confirma Fepade la quema de boletas 
 
La Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales (Fepade) en el estado confirmó el robo, 
destrucción y quema de boletas en al menos seis casillas en el municipio de Loma Bonita, ubicado en la región 
de la Cuenca del Papaloapan. De acuerdo con la fiscal Claudia Romo, inconformes con los resultados 
electorales ingresaron durante la madrugada a la sede del Consejo Electoral Municipal de manera violenta y 
destruyeron la documentación electoral, mismas que quemaron con gasolina. Además, en Santiago Astata, 
que se localiza en la región del Istmo de Tehuantepec, la policía estatal desalojó a otro grupo de inconformes 
que se había apoderado del Consejo Electoral y pretendía apoderarse de la paquetería electoral. (Milenio, p. 
6) 
  

INTERNACIONAL 
  
·       Espía EU a México en energía y narco 
 
El gobierno estadounidense espía a México en temas de energía y narcóticos, de acuerdo con documentos 
reservados de la Agencia de Seguridad Nacional (NSA) obtenidos por el diario brasileño O Globo. Por medio 
de programas cibernéticos y de rastreo, los servicios de inteligencia estadounidenses obtuvieron información 
de Brasil, Colombia, Venezuela, Argentina y Ecuador, además de México de enero a marzo de este año. El 
informe no aporta pruebas de que el espionaje vía satélite, de telefonía y correspondencia electrónica, con 
equipos de la NSA y de la Agencia Central de Inteligencia haya continuado en los últimos tres meses. (El 
Universal Ocho Columnas y 5) 
  
·       Tirotean a manifestantes en El Cairo; 51 muertos 
 
La masacre en la mezquita de Rabaa al-Adawiya dejó al menos 51 muertos y más de 440 heridos en Egipto. 
La Hermandad Musulmana, cuyos partidarios fueron abatidos, convocó a un levantamiento contra la alianza 
encabezada por militares que depuso de la presidencia a Mohamed Mursi, uno de los suyos. La actual 
polarización en la sociedad egipcia también se reflejó en una conferencia de prensa dada por las fuerzas de 
seguridad, quienes ofrecieron a los manifestantes remanentes la oportunidad de retirarse de Rabaa al-Adawiya 
y sostuvieron que nadie que obedeciera la ley sería perseguido. (La Jornada, PP y 25) 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/07/13 SOCIEDAD Y JUSTICIA 37 
 

En 2017 habrá 6 mil alumnos en Cuajimalpa; se estudiará cuántos en Lerma 
 

La UAM buscará incrementar matrícula y volverse internacional: 
Vega y León 
Habrá colaboración con casas de estudio de Norteamérica a Sudamérica, Europa, Japón y China 
 
Emir Olivares Alonso 
  

Durante los siguientes cuatro años, la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) pretende incrementar su 
matrícula –que hoy es de poco más de 45 mil estudiantes– y emprender un proceso de internacionalización. 
 
El recién nombrado rector general de esta casa de estudios, Salvador Vega y León, aseveró que el aumento 
en la población escolar se presentará en particular en las unidades Cuajimalpa y Lerma. 
 
En el primer caso confía en elevar la matrícula actual (de mil 200 jóvenes) a 6 mil estudiantes para 2017. En 
tanto que en Lerma (cuyo proyecto de creación se aprobó en mayo de 2009 y hoy cuenta con 400 alumnos en 
tres licenciaturas) se definirá, junto con autoridades de ese plantel, el número de nuevos espacios. 
 
Entrevistado tras la toma de posesión del nuevo rector de la unidad Azcapotzalco de la UAM, Romualdo López 
Zárate, Vega de León indicó que otro se sus proyectos será concretar la internacionalización de la UAM. 
 
“Queremos tener presencia en toda la ciudad, todo el país de ser posible, y emprenderemos un proceso de 
internacionalización mediante acciones que pasarán desde Norteamérica a Sudamérica, Europa, Japón y 
China”. 
 
El rector general señaló, asimismo, que la UAM no cuenta con un espacio asociado a las relaciones 
internacionales. 
 
“Es necesario crearlo: (necesitamos) desde establecer una oficina que haga esos trabajos hasta hacer esos 
acercamientos. Tenemos muchos profesores que han estudiado (en instituciones de otras naciones) y por 
conducto de ellos lograremos vínculos importantes”, afirmó. 
 
La base de esa colaboración con casas de estudios de otros países buscará conseguir recursos 
extraordinarios y concretar mayor acercamiento hacia la cultura de aquellas naciones y mostrar la cultura 
mexicana. 
 
Dijo que en los 39 años de historia de la UAM han egresado más de 139 mil estudiantes, y actualmente la cifra 
de los jóvenes que culminan sus estudios anualmente es de 2 mil 500. 
 
Vega y León indicó que tomará en cuenta a los rectores de las cinco unidades para emprender los proyectos y 
tomar las decisiones “más importantes” para la institución. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/07/13 SOCIEDAD Y JUSTICIA 37 

 
Previamente, el ya rector de la unidad Azcapotzalco, Romualdo López Zárate, afirmó que la UAM también 
debe estar a la vanguardia en docencia por lo que se debe tener presente que la mayoría de sus estudiantes a 
2012 (79 por ciento) representaban la primera generación de sus familias en llegar a la universidad, que casi la 
mitad (43 por ciento) provienen de hogares con ingresos mensuales menores a 5 mil pesos y que los padres 
de 41 por ciento de los matrículados apenas cuentan con educación secundaria. 
 
“A ellos debemos dar las condiciones para mejorar su entorno socioeconómico, facilitar su movilidad, para 
desarrollar acciones que compensen, en lo posible, el déficit cultural con el que llegan”, destacó López Zárate. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/07/13 CIUDAD 2 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/07/13 PRIMERA 61 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/07/13 NACIONAL 15 
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Fausto Alzati, a Televisión Educativa 
 

Toman protesta a 8 nuevos funcionarios de la SEP 
Karina Avilés 

  
El secretario de Educación Pública, Emilio Chuayffet, designó y tomó protesta a ocho funcionarios, entre los 
que destaca el regreso del ex titular de la dependencia, Fausto Alzati Araiza –quien en el gobierno de Ernesto 
Zedillo tuvo que renunciar por ostentarse como doctor, sin poseer el grado– como director general de 
Televisión Educativa. 
 
Alzati Araiza fue secretario de Educación del primero de diciembre de 1994 al 22 de enero de 1995, tras 
descubrirse que no había obtenido el grado de doctor que decía tener en ese entonces. En la currícula que la 
SEP hizo circular no se menciona que ocupó la titularidad de esa dependencia y sólo se establece que el 
“doctor” Alzati Araiza desempeñó diversas responsabilidades de alto nivel en el sector público. Ahora, será 
sustituto de Fernando Mora Guillén, quien fue director de comunicación social con el ex secretario de 
Educación, José Ángel Córdova Villalobos. 
 
Otros movimientos en la SEP son los del ex subsecretario de Población y Servicios Migratorios de la 
Secretaría de Gobernación, César Becker Cuéllar, quien ahora será el titular de la Unidad de Coordinación de 
Enlace, mientras el ex secretario general de la Universidad Nacional Autónoma de México, Salvador Malo, va a 
la dirección general de Educación Superior Universitaria. 
 
Alfredo Llorente Martínez deja la coordinación de los órganos desconcentrados y del sector paraestatal para 
ocupar la dirección general del Instituto Nacional para la Educación de los Adultos. Su lugar en dicha 
coordinación será ocupado por el ex subsecretario de Gobierno del estado de México, Armando Garduño 
Pérez. 
 
María Teresa Franco fue designada directora general del Instituto Nacional de Antropología e Historia, cargo 
que desempeñó de 1992 al año 2000. 
 
Sofía Frech López-Barro fue nombrada coordinadora de asesores del secretario y como director general 
jurídico adjunto fue designado Luis Vega García. 
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Pese al costo adicional por laptop sí “hay un ahorro importante” 
 

Demanda Chuayffet máxima multa y la cancelación de registros a 
proveedoras 
Elizabeth Velasco C. 

  
El secretario de Educación Pública (SEP), Emilio Chuayffet Chemor, anunció que por el incumplimiento de las 
empresas Grupo Mercantil Te Prestamos, Integra Ingeniería y Corporativo Arca, que habrían ganado una 
licitación para proveer a la dependencia de 240 mil laptops, demandará que se les imponga la máxima multa 
(hasta mil días de salario mínimo) y se cancelen sus registros de tres a cinco años como proveedoras. 
 
“Estas sanciones son las fundamentales y tienen que descansar en la ley”, dijo en comparecencia ante 
diputados para detallar los motivos por los cuales se empantanó la licitación para la adquisición de las referidas 
computadoras que se distribuirán a niños de quinto y sexto de primaria de los estados de Colima, Tabasco y 
Sonora, como parte de un plan piloto integral que considera la entrega de 5 millones de computadoras en 
2014. 
 
Chauyffet destacó que la SEP tuvo que suspender la firma del contrato cuando las referidas empresas 
informaron que no sería la compañía china Haier International Limited (HKL) la que fabricaría las 
computadoras (como inicialmente habían comprometido), sino South Holdings Industrial Limited, sin que 
tuvieran conocimiento de la licitación. 
 
Ante los presidentes e integrantes de las comisiones especial de Agenda Digital y Tecnologías de la 
Información; de Educación, y de Programación y Presupuesto, el titular de la SEP informó que la licitación se 
podría otorgar a los proveedores que obtuvieron el segundo lugar en el concurso, en caso de cumplir con todos 
los requisitos, con un costo adicional de un dólar al precio originalmente acordado de 220 dólares por 
computadora. De no cumplir los requisitos, se otorgaría el contrato a las empresas que quedaron en tercer 
lugar, lo cual implicaría un costo adicional de 17 dólares por equipo. “La decisión ya es de horas; no podemos 
seguir retrasando la fabricación de las computadoras”, 
 
Chuayffet señaló que pese a los incrementos se logrará un ahorro importante, con lo cual no se acabará el 
presupuesto de mil millones de pesos que asignó la Cámara de Diputados para la adquisición de las laptops. 
 
Anunció también que la SEP aplicará Programas de Tabletas a los alumnos de quinto y sexto año de primaria 
de Morelos (PRD), Guanajuato (PAN), y Querétaro (PRI). 
 
Aun cuando no precisó fechas, indicó que el programa se instalará con el criterio político de quienes lo 
gobiernan y con apoyo de organismos internacionales. Por su lado, la industria va a donar los dispositivos, por 
lo cual la SEP no gastará ni un solo centavo en inversión de equipos. 
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Donarán tabletas a estudiantes de Morelos, Guanajuato y 
Querétaro  
Cecilia Higuera  

 
El secretario de Educación Pública (SEP), Emilio Chuayffet, anunció ayer que la dependencia a su cargo 
aplicará un "Programa de Tabletas" para estudiantes de Morelos, Guanajuato y Querétaro. 
 
 Precisó que se trata de la entrega de tabletas a estudiantes de nivel básico, y dijo que el objetivo es valorar la 
pertinencia del uso de esta herramienta en el contexto mexicano 
 
 Por ello la entrega de esos dispositivos electrónicos busca dar continuidad al proyecto de incorporación de 
alumnos de quinto y sexto grados de primaria a los recursos digitales para efectos académicos, apuntó. 
 
 Chuayffet expuso lo anterior al comparecer ante integrantes de las comisiones especiales de Agenda Digital y 
Tecnologías de la Información, y las ordinarias de Presupuesto y Educación y Servicios Educativos, de la 
Cámara de Diputados, 
 
 El funcionario se abstuvo de precisar la fecha en que iniciará la entrega de tabletas. 
 
 Asimismo, indicó que este proyecto se tiene contemplado llevarlo a cabo con el apoyo de organismos 
internacionales que proporcionarán asistencia técnica, acompañamiento, monitoreo y la evaluación, en tanto 
que la industria donará los dispositivos, por lo que "la SEP no gastará ni un centavo en equipos, de los que ya 
se tienen dos mil 400. 
 
 El titular de la SEP también dijo que no ha habido impugnaciones al proceso de licitación de 240 mil 
computadoras portátiles, y pidió la incorporación en contratos de cláusulas penales para obligar al proveedor, 
en caso de incumplimiento, a que pague por ello. 
 
 "Nos agrada ser cuestionados. Hemos conducido este proceso con estricto apego a la normatividad y hemos 
tomado medidas extremas para vigilar el cumplimiento", expresó. 
 
 Luego dijo que en este proceso ha habido "cero discrecionalidad", pues la SEP no oculta ningún detalle 
porque no tiene nada que ofrecer. 
 
 Nombramientos. Por otra parte, el secretario de Educación Pública (SEP), Emilio Chuayffet Chemor, designó 
nuevos funcionarios dentro del servicio educativo, a quienes tomó la protesta de ley correspondiente para que 
de inmediato asuman sus funciones. 
 
 En la Unidad de Coordinación de Enlace de la SEP, fue nombrado César Becker Cuéllar, quien hasta este 
lunes, se había desempeñado como Titular de la Unidad de Asuntos Jurídicos de esta Secretaría. 
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 Como Director General Jurídico Adjunto fue designado Luis Vega García, como director general de Educación 
Superior Universitaria, se nombró a Salvador Malo Álvarez, en la dirección General de Televisión Educativa, 
designó a  Fausto Alzati Araiza. 
 
 Asimismo, María Teresa Franco González Salas fue designada Directora General del Instituto Nacional de 
Antropología e Historia, Alfredo Llorente Martínez tomará posesión el día de mañana como Director General 
del Instituto Nacional para la Educación de los Adultos. 
 
 Además, Chuayffet Chemor nombró a Sofía Frech López-Barro como Coordinadora de Asesores. 
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El Fonca será el aval de las iniciativas y los bancos prestarán los recursos: Rafael Tovar 
 

Lanzan programa nacional para financiar industrias creativas y 
empresas culturales 
Fabiola Palapa Quijas 

  
El Consejo Nacional para la Cultura y las Artes (CNCA), en colaboración con Nacional Financiera (Nafinsa) y el 
Instituto Nacional del Emprendedor (Inadem), anunció –en el museo Rufino Tamayo– el lanzamiento del 
Programa Nacional de Fomento y Estímulo a las Industrias Creativas y a Empresas Culturales, que cuenta con 
un monto económico de 120 millones de pesos, el cual será colocado a través de la banca comercial. 
 
El programa está dirigido a micro, pequeñas y medianas empresas culturales que tengan la posibilidad de 
obtener un crédito de hasta 4 millones de pesos, luego de una evaluación especializada que realizarán 
expertos de Nafinsa. La empresa calificada contará con plazos flexibles de hasta cinco años dependiendo del 
destino del crédito, a una tasa de interés máxima de 12 por ciento. 
 
Alejandro González Hernández, coordinador general de Planeación Estratégica, Evaluación y Seguimiento del 
Instituto Nacional del Emprendedor, en torno a la rentabilidad del arte, señaló que las pequeñas y medianas 
empresas (Pymes) de la industria cultural en México representan 7 por ciento del producto interno bruto (PIB), 
además de que son fuentes de trabajo sostenible y generan 3.2 por ciento del empleo en el país. 
 
El presidente del CNCA, Rafael Tovar y de Teresa, explicó que el Fondo Nacional para la Cultura y las Artes 
(Fonca) será el aval cultural de las iniciativas, pues se encargará de analizar la viabilidad de los proyectos, 
mientras Nafinsa efectuará el análisis financiero y el banco otorgará los recursos. 
 
“Es un programa en el que participan Nafinsa, Inadem, los bancos privados y el CNCA como institución 
cultural. El propósito es poner a disposición de iniciativas que puedan convertirse en pequeñas y medianas 
industrias vinculadas a la tarea cultural, y de manera muy especial a las nuevas tecnologías, para que tengan 
recursos y puedan arrancar con sus proyectos”, precisó Tovar y de Teresa. 
 
Durante el anuncio del nuevo programa, Jacques Rogozinski, director general de Nacional Financiera, subrayó: 
“No es una iniciativa de concurso ni para brindar apoyos o subsidios a fondo perdido”, pues aclaró que se trata 
de “un instrumento profesional bien estructurado para que más empresas de este sector tengan mejores 
posibilidades de financiamiento bancario. Corresponde a la banca comercial el otorgamiento de los créditos 
apoyada por Nafinsa, Fonca y el Inadem”. 
 
También se lanzó la convocatoria 2013 del Sistema Nacional de Creadores de Arte, que ofrecerá hasta 100 
estímulos económicos –de 15 salarios mínimos– a los creadores mayores de 35 años que cumplan con los 
requisitos de participación. 
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Tovar y de Teresa expresó que el criterio que el Fonca seguirá a partir de esta convocatoria será el de la 
excelencia porque “el Fonca no es un mecanismo asistencial”. 
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“Los tiempos han cambiado”, dice la titular entrante en entrevista con La Jornada 
 

Teresa Franco sustituye a Sergio Raúl Arroyo al frente del INAH 
El nombramiento de la nueva funcionaria lo hizo Emilio Chuayffet 
 
La toma de posesión, sin la prensa, se realizó ayer en privado 
 
Mónica Mateos-Vega 
  

El titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Emilio Chuayfett, nombró ayer a María Teresa Franco 
como nueva directora del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), en sustitución de Sergio Raúl 
Arroyo, quien ocupó el cargo casi siete meses. 
 
La toma de posesión, sin convocatoria a la prensa, se efectuó de manera privada durante la mañana en las 
oficinas de la SEP. 
 
Arroyo dirigió el INAH de 2000 a abril de 2005, durante los primeros años del sexenio de Vicente Fox y con 
Sari Bermudez como presidenta del CNCA. 
 
En diciembre de 2012, en una ceremonia que llamó la atención por la gran ovación con la que fue recibido por 
investigadores y trabajadores del instituto, Tovar nombró a Arroyo, quien dijo en ese momento: “Vengo a 
recomenzar la relación entre los trabajadores y las autoridades. No estoy aquí por el glamour que da el INAH, 
sino para trabajar”. 
 
Afirmó que no consentiría ni permitiría “nada que ponga en riesgo el patrimonio cultural. Si bien seremos muy 
respetuosos con los proyectos que se presenten, vamos a analizarlos de manera rigurosa, por medio de los 
consejos académicos. Zonas emblemáticas como Teotihuacán requieren un cuidado muy especial en el 
terreno técnico y político. No creo que esto no le importe o interese a la Presidencia de la República”. 
 
La nueva directora del INAH ocupó ese cargo de 1992 a 2000, y fue una de las principales colaboradoras de 
Rafael Tovar, quien cumplía su primer periodo como titular del CNCA. 
 
Durante esa gestión, Franco permitió la incursión de empresarios para comercializar zonas arqueológicas. Por 
ejemplo, en Teotihuacán dio permisos para la construcción de la Plaza Jaguares para vendedores de 
artesanías, lo cual, como se denunció, destruyó vestigios en la zona de La Ventilla. 
 
La Unesco, por conducto de Icomos, lamentó “la falta de estudios y madurez del proyecto urbano, así como del 
proyecto arquitectónico”, y se manifestó por “instrumentar una normatividad para la ordenación territorial del 
área”, para que las actividades turísticas y comerciales no sigan deteriorando el valor cultural de la zona 
arqueológica. 
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Franco también autorizó a los dueños del hotel Mayaland, enclavado en el corazón de la zona arqueológica de 
Chichén Itzá, en Yucatán, la ampliación de ese complejo turístico; y en 1994, signó otra colaboración con 
empresarios del ramo: a la Promotora Xcaret le otorgó por 25 años el permiso para “la operación, 
mantenimiento y administración del desarrollo turístico localizado en terrenos de su propiedad ubicados dentro 
de la poligonal de la zona arqueológica de Xcaret”, en Quintana Roo, (La Jornada, 29/05/07). 
 
De diciembre de 2006 a 2009, durante la presidencia de Calderón, fue directora del Instituto Nacional de Bellas 
Artes. Renunció “por motivos personales”, a los pocos meses de dar a conocer el proyecto de remodelación 
del Palacio de Bellas Artes, el cual, dijo, tendría un costo de 400 millones de pesos, cifra que, aseguró, “no se 
incrementará”. El costo final fue superior a 700 millones de pesos. 
“Transparencia y diálogo”, promete 
 
Mónica Mateos-Vega 
 
La nueva directora del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), María Teresa Franco, afirma que 
llega al cargo “a retomar las tareas que se hacen bien y a dar continuidad a proyectos que se lo merecen”. 
 
En entrevista con La Jornada hace hincapié en que “se analizarán con mucho cuidado” otros planteamientos 
para que estén en concordancia con los lineamientos de la Secretaría de Educación Pública (SEP) y el 
Consejo Nacional para la Cultura y las Artes. 
 
Franco dirigía hasta este lunes la Editorial México Interactivo. Es la segunda vez que se hace cargo de un 
instituto no exento de polémicas los recientes años, sobre todo por el uso que los gobiernos panistas 
permitieron en algunas zonas arqueológicas y recintos culturales. 
 
Teresa Franco señala: “Los casos más polémicos implican siempre leer y releer lo que sucede y así poder 
hacer propuestas en función del conjunto de fuerzas que operan en cada sitio. Por ejemplo, Teotihuacán y 
Chichén Itzá son dos zonas muy visibles en el centro de una sociedad con diversos intereses. Por tanto, hay 
que aplicar una visión integral. 
 
“No nos podemos plantear un patrimonio separado de la discusión social, el INAH debe entrarle con sus 
recursos de transversalidad, con una visión antropológica”. 
 
En cuanto a otorgar permisos para conciertos en zonas arqueológicas o museos, señala que “dependerá de 
qué se trate, pues tenemos experiencias donde no ha habido polémica. De todo eso vamos a hacernos cargo y 
llegar a un consenso”. Puntualizó que ninguna propuesta al respecto es sencilla, pero se compromete a 
mediar. 
 
Respecto de los convenios que realizó con varios empresarios durante su anterior gestión en el INAH, por 
ejemplo para permitir la ampliación de un complejo hotelero en Chichén Itzá y la creación del parque de 
diversiones privado Xcaret en esa zona arqueológica en Quintana Roo, comentó que muchos de esos  
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acuerdos “tuvieron resultados excelentes; otros hay que revisarlos con ojo crítico. Los tiempos han cambiado 
mucho. Lo haremos ahora, siempre con transparencia y diálogo”. 
 
La SEP no difundió las razones de la salida de Sergio Raúl Arroyo, como titular del INAH. María Teresa Franco 
agregó que no le competía dar detalles al respecto y que respetaba a su antecesor. 
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Dotado con 120 mil pesos, se entregará en la próxima FIL de Guadalajara 

 
Convocan al Premio Nacional de Librería 
Juan Carlos G. Partida 
Corresponsal 

 
Guadalajara, Jal., 8 de julio. Creado en 2008 con la finalidad de estimular el fortalecimiento de las pequeñas 
librerías en el país, la Feria Internacional del Libro (FIL) de Guadalajara anunció que hoy fue lanzada la 
convocatoria del Premio Nacional de Librería dirigido a establecimientos de todo México con menos de cinco 
sucursales y una antigüedad mínima de dos años, dotado con 120 mil pesos y auspiciado por el Instituto de 
Desarrollo Profesional para Libreros. 
 
Hasta el 2 de octubre se recibirán postulaciones y el fallo del jurado se dará a conocer el 23 de ese mes en la 
prensa. 
 
“Los interesados en participar deberán presentar la justificación del proyecto, así como la descripción del 
diseño del desarrollo arquitectónico o zona de la librería a remodelar, la distribución de usos y espacios, la 
manera de utilizar materiales y tecnologías, y el conjunto de planos”, informó la FIL. 
 
Además de los 120 mil pesos, la librería ganadora recibirá una dotación de libros de Vergara y Ribas Editores 
con valor de 40 mil pesos y una beca para participar en el vigésimo Congreso de Libreros Mexicanos. El 
premio se entregará el 3 de diciembre durante la edición 27 de la FIL. 
 
Los proyectos deberán enviarse al Instituto de Desarrollo Profesional para Libreros, SC (calle Chimalcoyotl 53, 
colonia Toriello Guerra, CP 14050, delegación Tlalpan, México, Distrito Federal). Se aceptará únicamente una 
propuesta por librería y no se recibirán aquellas enviadas por correo cuyo matasello sea posterior a la fecha 
límite del certamen. 
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Los maestros se manifestaron para que se postergue la discusión de leyes secundarias 
 

Acuerdan CNTE y Gobernación realizar foro nacional sobre 
reforma el 12 de julio 
En el encuentro se darán a conocer los resolutivos de las discusiones sobre el tema en el país 
 
Karina Avilés 
  

Después de que cientos de maestros de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) 
marcharon hacia la Secretaría de Gobernación (SG), acordaron con la dependencia federal que el foro 
nacional sobre la reforma educativa se realice el 12 de julio en el Centro de Convenciones Tlatelolco. 
 
Luego de que contingentes procedentes de Michoacán, Oaxaca, Guerrero, Morelos y Distrito Federal, entre 
otros, permanecieron cerca de cuatro horas apostados en los alrededores de Bucareli, la agrupación de 
maestros disidentes informó que el jueves a las 13:00 horas se llevará a cabo una mesa de negociación con el 
subsecretario Luis Enrique Miranda Nava para definir los detalles de ese foro, en el que se darán a conocer los 
resolutivos de las discusiones sobre la reforma realizadas en el país. 
 
El encuentro nacional del día 12 estaba programado en el auditorio del Centro de Convenciones del Centro 
Médico Nacional Siglo XX. A última hora, Gobernación planteó el cambio de sede a Tlatelolco. 
 
Los maestros partieron en marcha a las 11 horas del Zócalo hacia Bucareli para exigir a la dependencia que 
asuma los resolutivos de los foros locales e intervenga para que se postergue la discusión de las normas que 
regularán los cambios a los artículos tercero y 73 de la Constitución, de lo contrario, advirtió la dirigencia, 
“tenemos derecho a desobedecer leyes injustas”. 
 
La CNTE se declaró en “alerta máxima” ante la posible aprobación de las normas, y advirtió que la respuesta 
será “contundente”. 
 
El secretario general de la sección 14 de Guerrero, Gonzalo Juárez, destacó que la reforma está “herida de 
muerte”, porque no podrá ponerse en práctica desde la base, en consecuencia, es necesario abrogarla y 
construir una verdadera transformación en el sector. 
 
En ese estado, dijo, existe mucho enojo por los cambios, que afectan las relaciones laborales del magisterio. 
Sectores del movimiento guerrerense han hablado de la “desaparición de poderes en la entidad en función de 
que el Congreso local no hace uso de su soberanía para proteger la educación pública”. “Si no hay respuestas, 
el movimiento puede resurgir con la misma o más fuerza”, añadió. 
 
El líder del comité democrático en la sección 9 del Distrito Federal, Francisco Bravo, indicó que ante la 
ausencia de Miranda Nava, la cita con el subsecretario se reprogramó para el jueves. También exigió a la SG 
asumir los planteamientos derivados de las discusiones locales y destacó que la ruta de castigar, amenazar y  
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sancionar a los docentes dará resultados contraproducentes, pues para lograr una verdadera reforma se 
requiere cambiar las estructuras que han mermado la enseñanza en el país. 
 
Por su parte, el secretario general de la sección 18 de Michoacán, Juan José Ortega Madrigal, señaló la 
necesidad de postergar la discusión de las leyes secundarias de la reforma educativa y añadió que la CNTE 
está en “alerta” ante la posibilidad de que sean avaladas. 
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Acuerda CNTE con Segob realizar foro de consulta sobre la 
reforma educativa 
Notimex 

 
El dirigente de la sección 18 de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación Juan José Ortega, 
informó que la CNTE alcanzó un acuerdo con autoridades de la Secretaría de Gobernación (Segob) para 
realizar el Foro Nacional para la Consulta sobre la Reforma Educativa. 
 
Ortega Madrigal informó en entrevista que el Foro se llevará a cabo el próximo viernes 12 de julio en el Centro 
de Convenciones de Tlatelolco y no en el Centro de Convenciones Siglo XXI, donde originalmente tendría 
lugar. 
 
Luego de cuatro horas de negociaciones en el Antiguo Palacio de Covián, dio a conocer que también se 
convino instalar una mesa de negociación el próximo jueves 11, a las 13:00 horas con miras a definir la ruta a 
seguir en relación con la reforma educativa. 
 
En este marco, reiteró la petición del magisterio de que se dé marcha atrás a los artículos tercero y 73 
constitucionales, así como la democratización del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), 
entre otras peticiones. 
 
Cerca de mil 500 profesores marcharon del Zócalo al Antiguo Palacio de Covián, donde una comisión de 18 
integrantes de la Coordinadora fue recibida por autoridades de la dependencia. 
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Marchan maestros en Chiapas y Oaxaca 
Elio Henríquez y Jorge A. Pérez Alfonso, corresponsales 

  
Tuxtla Gutiérrez, Chis. 8 de julio. Al menos 10 mil maestros del Bloque Democrático de la sección 7 del 
Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) marcharon hoy en esta capital para manifestarse 
contra la reforma educativa. 
 
Tres días después de haber ganado la secretaría general de esta sección y más de la mitad de las carteras del 
comité directivo seccional, los profesores aseguraron que no permitirán un albazo del Congreso de la Unión 
“por órdenes de ese poder fáctico llamado Pacto por México, para aprobar las leyes reglamentarias antes de 
que inicie el próximo ciclo escolar”. 
 
El recién nombrado secretario general de la sección 7, Adelfo Alejandro Gómez, reiteró que los maestros “no 
vamos a permitir que se agreda la educación pública ni que los más pobres de este estado y del país paguen 
la voracidad del gobierno y de los empresarios para apoderarse de este sector educativo”. 
 
Gómez manifestó que la marcha formó parte de la jornada de lucha nacional iniciada hoy por la Coordinadora 
Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), a la que pertenece el Bloque Democrático. 
 
En Oaxaca, la representante de Valles Centrales de la sección 22 del SNTE, Norma Cleivert Cruz Vásquez, 
señaló que no es verdad que las negociaciones entre el gobierno y el gremio hayan concluido. Puntualizó que 
la asamblea estatal no ha aceptado la propuesta de Gabino Cué. 
 
Durante una marcha convocada por la CNTE en repudio a la reforma educativa, recordó que la pasada sesión 
de la asamblea permanente del magisterio disidente rechazó los ofrecimientos del mandatario y los calificó 
como nulos e insuficientes. 
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·       Bajo Reserva 
 
Una resurrección política tuvo lugar ayer cuando el Secretario de Educación, Emilio Chuayffet, designó a 
Fausto Alzati director general de Televisión Educativa. Como usted recordará, Alzati tuvo que ser removido del 
cargo de Secretario de Educación Pública en el sexenio de Ernesto Zedillo cuando se descubrió que se 
ostentaba como doctor sin haber obtenido el grado. Ahora, casi 20 años después, don Fausto regresa a la SEP 
y ahora sí ya con un doctorado de Harvard y la esperanza de permanecer en el cargo más tiempo que los 54 
días que duró la última vez en esa Secretaría. (El Universal, p. 2) 

  
·       Solislucis, Retorna Teresa Franco al INAH 
 
El director del INAH, Sergio Raúl Arroyo García, fue destituido ayer de su cargo por el titular de la SEP, Emilio 
Chuayffet Chemor, por “diferencias institucionales”. En su lugar, asignó a Teresa Franco González-Salas, 
quien ya había fungido como directora del INAH de 1992 a 2000, en los sexenios de Carlos Salinas de Gortari 
y de Ernesto Zedillo Ponce de León. Y también figuró en el PAN: con Felipe Calderón Hinojosa fue directora 
del INBA de 2006 a marzo de 2009, año en que presentó su renuncia por diferencias con la entonces 
presidenta del Conaculta: Consuelo Sáizar. (El Financiero, p. 35)  
  
Otras columnas que escriben sobre los nombramientos de la Secretaría de Educación Pública: 
  
·       Francisco Garfias, Arsenal. (Excélsior, p. 4); Los Hermanos Fuentes, La Gran Carpa. (El Economista, p. 
54); Julio Hernández López, Astillero. (La Jornada, p. 10)  
 
 

 SNTE/CNTE 
  
·       José Fonseca, Café Político 
 
Esta semana se celebra el Foro sobre Reforma Educativa entre la Secretaría de Gobernación y la CNTE, 
aunque muchos no entiendan que todo es posible mientras haya diálogo político... El PRI de César Camacho 
tendrá que revisar sus alianzas, pues en algunas entidades debilita mayorías legislativas que ya tenían. (El 
Economista, p. 39) 
  
·       Termómetro 
J 
La Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), por el caos que generó ayer al colapsar el 
Centro Histórico en su marcha hacia la Secretaría de Gobernación. Se mantiene reacia a catar los resolutivos 
de la Reforma Educativa. El daño a terceros es recurrente, pero parece no importarle en aras de sus intereses. 
(Ovaciones, p. 2) 
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Arsenal 

El hit parade de gobernadores antipacto 
Francisco Garfias 

 
La Coparmex mandó 600 observadores. Su reporte es francamente negativo.  
 

Gustavo Madero, jefe nacional del PAN, nos dio el hit parade de los gobernadores que se pasaron por el arco 

del triunfo el addendum del Pacto por México. Ellos son Javier Duarte, Veracruz; Roberto Borge, Quintana 

Roo, y Miguel Alonso, Zacatecas. 

La mención a estos tres mandatarios la hizo el panista en la mesa sobre elecciones de Proyecto 40, que 

condujo nuestro compañero Jorge Fernández Menéndez, y en la que participamos Paco Abundis, de 

Parametría, y este reportero. 

Madero, por cierto, respira oxígeno puro. No vemos cómo pudiera revertirse la ventaja que el suspendido Prep 

le dio a Francisco Kiko Vega, candidato de la coalición PAN-PRD, en las elecciones de gobernador de Baja 

California. El error de la “empresa chafa” que desarrolló el Programa de Resultados Preliminares en ese 

estado (Grupo Proisi) difícilmente alcanzará para darle vuelta a la tendencia que favorece al azul. 

El escándalo le pegaría de lleno al Pacto. 

■ La Coparmex mandó 600 observadores a los 14 estados con elecciones. Su reporte es francamente 

negativo. Coincide con los señalamientos sobre los gobernadores que metieron las manos en el proceso (en el 

cuadro de Madero falta el aliancista poblano Rafael Moreno Valle, según el priista César Camacho). 

“Los delitos son muchos y cada vez más graves. Pareciera que ganan los que mueven más votantes, los que 

compran más votos. Es un ambiente de impunidad, donde cada vez se presentan más agravios, violencia y 

prácticas no deseables”, nos dijo Juan Carlos Castañón, dirigente de ese organismo empresarial. 

Está convencido de que los institutos electorales locales no responden a los retos sino, en algunos casos, a los 

intereses y fuerzas políticas de grupos, con el consecuente daño a la democracia. “Estamos proponiendo la 

homologación de las leyes estatales a la legislación en materia electoral”, puntualizó. 

■ El tono triunfalista de César Camacho cambió de un día al otro. La noche del domingo decía que las cifras 

en su poder daban la victoria al priista Fernando Castro Trenti en las elecciones de gobernador de Baja 

California “por encima del margen de error”. Ayer ya no habló de que tenía un gobernador más, sino de 

esperar hasta el domingo el resultado del conteo oficial. “El PRI sabe arriar banderas”, subrayó el presidente 

del tricolor. 
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El viraje de Camacho parece vinculado con el llamado del presidente Peña Nieto a partidos y candidatos para 

que acaten resultados. Un conflicto poselectoral de envergadura sería veneno puro para el famoso Pacto por 

México. Los rumorólogos, que últimamente se han visto muy activos, le van a dar vuelo al sospechosísmo. Van 

a repetir que Baja California se negoció a cambio de mantener el Pacto por México. Ya lo traían desde antes. 

■ ¿Cómo vas a salir de ésta?, le preguntamos al candidato de la coalición PRI-PVEM-PT, Fernando Castro 

Trenti. “Como siempre”, repuso lacónicamente. Ya no quiso comentar más. Interprete su silencio. De 

confirmarse la victoria del panista, sería el segundo candidato que le tumban a Manlio Fabio Beltrones en un 

lapso corto. ¿Quién fue el primero? Manuel Añorve, en Guerrero. 

■ Al PRI le fue bien en estas elecciones. Ganó ocho de las 13 capitales en disputa y nueve o diez de los 13 

congresos locales. No fue carro completo. Es “carro nuevo”, como define Camacho. 

■ Ocho cambios en una sola secretaría, a poco más de siete meses de instalado el gobierno de Enrique Peña 

Nieto, no parece algo ordinario. Sucedió ayer en la SEP. ¿Broncas en el equipo presidencial como especulan 

algunos? “Son sólo ajustes en el equipo”, aseguran voceros de esa dependencia. 

El golpe de Emilio Chuayffet desestabilizó otras áreas. Le movió el tapete a muchos. “Estamos 

consternados”, nos dijo un alto funcionario de esa secretaría, en tono de honda preocupación. 

Los cambios: se va del INAH Sergio Raúl Arroyo. Regresa Teresa Franco. Al primero lo involucraron hace 

tiempo en presuntos sobornos para que Walmart instalara una de sus tiendas en Teotihuacán. 

Otro que sale es Fernando Mora. Deja la DGTVE (Televisión Educativa). Entra en su lugar Fausto Alzati. Los 

especuladores ubican este cambio en el forcejeo que hay entre la SEP y el equipo de Comunicación de la 

Presidencia de la República. 

Más nombramientos: César Becker Cuéllar va como titular de la Unidad de Coordinación de Enlace de la 

SEP. 

Sofía Frech ya es coordinadora de Asesores. Luis Vega García fue designado director general jurídico 

adjunto. 

A la Dirección General de Educación Superior Universitaria va Salvador Malo, y Alfredo Llorente al Instituto 

Nacional para la Educación de los Adultos. Armando Garduño es el coordinador de Órganos 

Desconcentrados y del Sector Paraestatal. 
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Astillero 

Acatar pactos 
Beltrones, ¿reticente? 
Ábaco: bolita por bolita 

 
Julio Hernández López 

 
La intervención oficiosa de Enrique Peña Nieto para tratar de frenar los débiles indicios de verdadero conflicto 
posterior a los comicios reveló el carácter pactado (en lo inmediato) y pactista (a mediano y largo plazos) del 
reparto del pastel dominical. 
 
No le corresponde al Poder Ejecutivo pretender que no se recorran, incluso al extremo, los caminos legales 
establecidos para la impugnación de procesos electorales, pero aun así el detentador actual de la silla 
presidencial se aventuró a establecer, con toda la resonancia mediática que le acompaña, la obviedad legal de 
que partidos y candidatos deberían ‘‘acatar’’ los ‘‘resultados’’ (aún preliminares, es decir, indicativos pero no 
definitivos, incluso bajo impugnación por errores originales, como en el PREP de Baja California, y sujetos a 
eventuales cambios en sus posteriores fases de valoración y consolidación). 
 
Tan pragmática exhortación a aceptar la realidad tal como quedó asentada en precarias actas polémicas 
significa una convalidación del cochinero (salpicado de sangre en varios lugares, influenciado por cárteles de 
delincuencia oficial y extraoficial, dominado por el uso del dinero y la fuerza) que se vivió este domingo y que 
fue denunciado con insistencia por los líderes de los principales partidos presuntamente opositores, PAN y 
PRD, aunque luego tales arrebatos presuntamente justicieros fueran rediseñándose conforme Los Pinos iba 
cumpliendo ofertas previas de cesión de plazas tácticamente necesarias para esos líderes urgidos de 
presentar cuentas aceptables a sus asambleas de accionistas para que les mantengan en el puesto y puedan 
así seguir cumpliendo con encargos pactistas (como el de la reforma energética, en primer lugar) que son 
pagados con rebanadas de poder, empleos y otros privilegios, en un círculo vicioso de tripartidismo amafiado 
que pretende sostenerse a lo largo de un sexenio que todos los involucrados en ese Pacto contra México 
esperan les sea muy redituable. 
 
La irrupción de EPN en un foro electoral resbaladizo pareciera tener dedicatoria a las apariencias de reticencia 
interna que el grupo de Manlio Fabio Beltrones Rivera ha esbozado en relación con el refrendo de la licencia 
para que el panismo siga ejerciendo el poder en Baja California (expedida por Carlos Salinas de Gortari en 
1989, como parte de la ‘‘legitimación de facto’’ que el PAN dio al priísta, y ahora ratificada a cambio de que el 
mismo partido de blanco y azul legitime los planes de Peña Nieto a nombre del Pacto por México). 
 
A pesar de que en 2010 el PRI había obtenido ‘‘carro completo’’ en las elecciones de presidentes municipales 
y diputados locales, debido a las pésimas administraciones realizadas por los panistas, ahora (como en 1989, 
con la candidata priísta a gobernadora, Margarita Ortega) todo se conjugó desde el poder central para que no 
tuviera continuidad esa racha triunfal. Hoy, conforme a los rebatidos números preliminares, el beltronismo 
habría sido engañado y derrotado, el hankismo local habría sido salvado de una derrota negociada y premiado  
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con la preservación de su dominio en Tijuana, la facción de Gustavo Madero habría sido pertrechada con este 
triunfo vital para sostenerse frente al calderonismo desesperado, y el propio Peña Nieto habría conseguido su 
objetivo central y casi único en este episodio, como es la restitución del tambaleante pacto tantas veces 
mencionado. 
 
El propio Beltrones emitió el domingo de su infortunio bajacaliforniano dos tuits reveladores: ‘‘No se gana en 
negociaciones lo que no se gana en las urnas. Los pactos son para acordar lo mejor para el país, no para 
negociar elecciones’’ y ‘‘Las elecciones son de demócratas. El chantaje no puede ser un instrumento de los 
partidos políticos’’. No se necesita un curso de adivinación para encontrar al destinatario de esos mensajes. 
Sólo Peña Nieto podría estar en la hipótesis del chantaje y la negociación a cuenta de su pacto tan útil y 
querido. Al siguiente día, el propio candidato, Fernando Castro Trenti, se negó a ‘‘acatar los resultados’’, 
denunció irregularidades en el programa de resultados preliminares y demandó un conteo boleta por boleta 
(una variante tricolor de las demandas opositoras en 2006), con ábacos como instrumentos confiables en lugar 
de la computación fallida. 
 
Pero también podría ser, como el propio Madero lo advirtió en alguna entrevista periodística del día, que el 
asomo peñista en demanda de ‘‘acatar los resultados’’ fueran ‘‘valores entendidos’’ con el priísmo nacional 
(César Camacho, incapaz de respirar profundo si no se lo ordenan o permiten expresamente desde Los Pinos, 
convertido en feroz combatiente) y con el propio Castro Trenti y Beltrones, pieza clave éste en el proceso 
político que vendrá con la propuesta de reforma energética, de tal manera que a EPN muy bien le caería 
aparentar apoyo al panismo (poco ducho como es Gustavo Madero, ayer mismo exhortó al PRI a hacerle caso 
a Peña Nieto, como si el ocupante de Los Pinos estuviese actuando expresamente a favor del chihuahuense y 
sus intereses inmediatos) mientras pasa la tormenta de la reforma energética y dejar para posterior litigio la 
gubernatura. 
 
El otro punto rojo del mapa generalizado de abusos y manipulaciones está en Veracruz. Mucho debe haberse 
esforzado el gobernador Javier Duarte de Ochoa para colocarse a la cabeza de los acusados de villanía 
electoral durante una jornada tan cargada de incidentes violentos y pillería política. A pesar de que en una 
primera entrega el PRI se declaró amplísimo triunfador, el PAN, con Miguel Ángel Yunes y familia remolcando, 
impugnará cuanto le sea posible. Así como en BC el PREP está en el centro de las impugnaciones priístas, en 
Veracruz lo es para los panistas pues, al estilo de los viejos tiempos reinstalados, se cayó ese sistema. 
 
Y, mientras va quedando claro el nuevo panorama político regional derivado de estas elecciones que 
pretenden sentar bases para un proyecto tripartidista de largo plazo, ¡hasta mañana, con otra vuelta al pasado 
sombrío, ahora en el INAH, con el retorno de Teresa Franco a la dirección general! 
 
Twitter: @julioastillero 
 
Facebook: Julio Astillero 
 
Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 
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La maestra Magda y la reforma educativa 
Luis Hernández Navarro 
 
La maestra María Magdalena Herrera Carrillo da clases de segundo de secundaria a 12 alumnos. Su escuela 
es la telesecundaria Felipe Ángeles, que se encuentra en la comunidad de Las Catarinas, en el municipio de 
Fresnillo, Zacatecas. Sus estudiantes tienen entre 13 y 15 años. Son hijos de jornaleros agrícolas, y ellos lo 
son también. 
 
Enseñar allí no es fácil. Los muchachos faltan mucho a clases. Ningún estudiante asistió a clases todo el 
calendario escolar. Algunos se ausentaron 22, 28 y hasta 39 días. Cuando hay trabajo abandonan la escuela. 
Jornalean por temporadas en la siembra y la cosecha de chile, cebolla, ajo y frijol, o dejan de atender las 
tareas escolares porque se van a “tardear” (a trabajar en el campo por la tarde). 
 
Tampoco van cuando se ponen malos. Y se enferman mucho. En la comunidad hay una casa de salud, pero 
no médico ni medicinas. Hay promotoras que apenas y tienen los conocimientos sanitarios básicos pero 
carecen de equipo. Los jóvenes están desnutridos. Muchos tienen la piel opaca y con manchas, y el pelo 
quebradizo. 
 
Su futuro académico es gris. Al terminar la secundaria, los 80 alumnos de la escuela difícilmente van a seguir 
estudiando. No tienen forma de hacerlo. Su vida va a seguir intacta. En el pueblo sólo 14 personas tienen 
estudios más allá de los básicos. En cambio, casi uno de cada 10 habitantes es analfabeto. El grado medio de 
escolaridad es de apenas 4.3 grados. 
 
La realidad educativa de Las Catarinas no se explica al margen de su situación socioeconómica. El poblado 
tiene mil 475 habitantes. Casi todos se dedican a la agricultura. Sólo 198 están reconocidos como parte de la 
población económicamente activa. Sus ingresos son precarios: 27 ni siquiera ganan el salario mínimo, 123 
sacan entre uno y dos, y sólo uno obtiene más de 10 salarios mínimos. 
 
En la comunidad hay 315 viviendas, 48 con piso de tierra y 27 de una sola habitación. Sólo dos terceras partes 
tienen instalaciones sanitarias, aunque prácticamente todas cuentan con luz eléctrica y televisor. Sólo en tres 
hay computadora. 
 
Magda nació en Huejúcar, Jalisco, en el seno de una familia numerosa. Tiene 42 años de edad y una hija. De 
joven emigró a Zacatecas para estudiar humanidades y filosofía en la universidad autónoma de ese estado y 
una maestría en educación. 
 
La docencia es lo suyo. Tiene vocación. Para ella carece de sentido ser maestra si su labor no tiene impacto. 
Ha enseñado lo mismo en escuelas públicas que en privadas, como el Tec de Monterrey. Con nostalgia 
recuerda que allí tenía todo lo que necesitaba para enseñar historia del arte: enciclopedias, cañones, pantallas, 
lo que hiciera falta. 
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Nada que ver con la infraestructura y equipamiento de la Felipe Ángeles, que ni computadora ni 
interconectividad tiene. De hecho, 90 por ciento de los alumnos no han manejado nunca una computadora. Los 
libros de texto parecen baraja, de tan desbaratados que están. En cada recreo, 80 jóvenes se amontonan en 
una elemental cancha de basquetbol. Allí juegan y hacen deporte. No importa qué tan buen profesor se sea, 
enseñar en esas condiciones es difícil. 
 
Magda se desespera. Hace unos meses les pidió a unas alumnas que hicieran una investigación sobre la 
Segunda Guerra Mundial. Ellas se llevaron los libros de texto para trabajar. Pero la información que había en 
ellos fue insuficiente. Una de las estudiantes le mandó un mensaje de texto por cobrar en el que le preguntó: 
¿dónde más puedo investigar? No tuvo respuesta: en el pueblo no hay bibliotecas, ni Internet, ni ordenadores; 
en las casas tampoco. 
 
Pero su malestar es mayor cuando habla del futuro de sus estudiantes. Sabe que son inteligentes. Hay 
momentos en la clase, en que sus comentarios la sorprenden. Pero están inmersos en una realidad que no les 
ofrece un futuro mejor. “Los muchachos quieren ganar dinero fácil y rápido. ¿Nosotros qué les ofrecemos?, 
¿para cuál empleo los preparamos? No nos dejan que tengan expectativas.” 
 
En el municipio el narcotráfico florece. En las aulas se han escuchado balazos. “Es un rival fuerte”, asegura. 
“Me veo contradicha en lo cotidiano. Trato de abrirles otra expectativa, una senda de bien para ellos, y me 
preguntan: ‘¿Cómo llego a la universidad?’ Y yo, ¿qué respuesta les puedo dar?” 
 
Como en tantas otras escuelas, los padres de familia pagan cuotas. Sirven para comprar papelería, reparar 
puertas, chapas, baños. Pero nunca alcanza para todo lo que hace falta. Se necesitan mesas grandes, 
computadora, un globo terráqueo, las cosas mínimas para trabajar. 
 
Magda da clases de 8 a 2. Se traslada a la escuela por carretera. Le toma 45 minutos llegar a Las Catarinas 
desde Zacatecas. En un día trabaja varias asignaturas con el mismo grupo, pero también ocurre que al mismo 
tiempo puede estar atendiendo un equipo que trabaja matemáticas, otro que trabaja español y otro en ciencias, 
porque no todos los estudiantes avanzan al mismo ritmo. Y, para hacerlo “tengo que estar toda yo en ello. Es 
un trabajo absorbente. A veces me siento fuera de mí. No me acuerdo de los pendientes”. 
 
La escuela –asegura la maestra– es más que las matemáticas, la geografía, la biología. Está conectada con la 
vida de las personas y las comunidades. “Si les enseño algo es para que tenga impacto en su vida y en la de 
su comunidad. A mí no me preocupa si aprueban o no, sino las posibilidades que tienen de modificar su vida.” 
 
A Magda la prueba Enlace le parece un equívoco, un mecanismo absolutamente inadecuado para evaluar a 
sus estudiantes. ¿Cómo ver lo que realmente impacta la escuela en sus vidas con un examen estandarizado 
de opción múltiple? 
 
La reforma educativa, asegura la maestra: “No les va a funcionar. Yo no quisiera estar en su papel: ¿cómo le 
van a hacer para medir si un alumno pudo o no aprender a resolver un sistema de ecuaciones?, ¿cómo van a  
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saber si el logro o la carencia que tuvo se debe a la manera en que se plantearon los ejercicios en el libro de 
texto, o se debió a las prolongadas ausencias del alumno, o al trabajo pedagógico del maestro? ¿Cómo van a 
deslindar responsabilidades? ¿Acaso van a reprobar a los profesores?” 
 
La experiencia de la maestra María Magdalena Herrera Carrillo demuestra el absurdo de la reforma educativa 
recién aprobada. Una reforma hecha para un país inexistente. Muestra, sin haberse aún aplicado, que es 
inviable. Anuncia su estrepitoso fracaso. 
 


